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ОТЛИЧНЫЙ СТАРТ УЧЕБНОГО ГОДА!

День знаний —  праздник, который 
задаёт настроение на весь учеб-
ный год. После длинных каникул 

ребята поздравляют учителей, фотогра-
фируются, обнимаются с друзьями и де-
лятся последними новостями. Для  кого-то 
это очередная встреча с одноклассника-
ми, а у  кого-то —  только первая.
Школа № 16 в этом году встречает 96 перво-
классников. Для них открылось три обще-
образовательных класса и один с адапти-
рованной программой для слабовидящих. 
Первоклашки будут равняться на выпуск-
ников —  большой 11 «а» из 38 человек и де-
вятиклассников, которых в этом году 100.
«Давайте поддержим наших первокласс-
ников, дети впервые идут в школу! Апло-
дисменты!»— просят педагоги. Дружно, 
взявшись за руки, на стадион вышли де-
сятки детишек: таких смелых и застенчи-
вых, взволнованных и весёлых. Родители 
машут им изо всех сил и шлют воздушные 
поцелуи.
«Доброе- доброе утро! —  встречает всех ди-
ректор школы Мария Терновская. —  Доро-
гие наши обучающиеся, мы, конечно же, 

скучали всё это лето. Впереди у вас целый 
год учёбы, отличных знаний, новых зна-
комств. Я желаю, чтобы год у вас прошёл 
на “отлично”!»
Новый учебный год в школе № 16 обеща-
ет быть насыщенным. Со слов директора, 
образовательное учреждение в предвкуше-
нии нового опыта с проектом для начальных 
классов «Орлята России». Продолжится ра-
бота с кадетскими классами по двум направ-
лениям: общевой сковой профиль и МЧС. 
На протяжении длительного времени ока-
зывает методическую помощь в работе с ка-
детскими классами Военная академия МТО 
им. А. В. Хрулева! Военная академия —  это 
прежде всего оснащённые учебные базы 
в Луге и Приветнинском, куда классы уже 
неоднократно выезжали на сборы. Поисково- 
спасательный отряд МЧС России — учеб-
ные классы и учебные базы на Васильевском 
острове. Результатом обучения в кадетских 
классах становится и повышение успевае-
мости, обучающихся, и личные достижения 
обучающихся (победы в конкурсах, зарни-
цах, олимпиадах различной направленно-
сти, участие в парадах 9 Мая на Дворцовой 

площади), и проектирование личных обра-
зовательных маршрутов.
А в октябре школа запустит кабинет психо-
логической разгрузки —  для его создания 
старшеклассники в рамках городского про-
екта «Твой бюджет в школах» написали и вы-
играли грант. Организуемое пространство 
в виде грамотно разграниченных зон осна-
щено большим количеством развивающих 
материалов (дидактиктические и сенсорные 
настенные панели, сенсорные комплексы, 
настольные игры) и современной техникой 
(интерактивная трибуна, интерактивная до-
ска и т.д). Пространство, являясь комнатой 
для психологической разгрузки, на самом 
деле станет более функциональным, инте-
грируя учащихся в школьную среду и раз-
вивая профессиональные ориентиры.
«Готовы, как и вся страна, работать по но-
вым образовательным программам для 
старших классов с новыми учебниками 
истории», —  добавила Мария Терновская. 
В эти учебники вошли новые разделы, 
рассказывающие как о ходе специальной 
военной операции, о вхождении в состав 
РФ ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей, так и о санкционном давлении.
Ученицы девятого класса рассказывают, 
что в планах на год усердно учиться, по-
тому что они хотят стать психологами, хо-
реографами и IT-специалистами. Девушки 
верят, что смогут получить работы, кото-
рая им искренне интересна.
«А я планирую пойти на учителя истории, 
это моя мечта, потому что меня всегда вдох-
новляла моя учительница истории. Оста-
нусь до одиннадцатого класса. В школе мне 
нравится, здесь я общаюсь с приятными 
людьми», —  говорит девятиклассница Ми-
лана Алексейчук.
Юнармеец Станислав Михайлов призна-
ётся, что репетиции ко Дню знаний были 
долгие, а настроение перед школой —  всег-
да хорошее.
«Стараемся быть лучшими. Какие у нас 
цели? Самое главное, что мы в «Юнармии», 

ну, и хорошо учиться надо. Хочу посту-
пить в военно- медицинскую академию. 
Желаю всем мечтать и стремиться к своим 
целям!» —  говорит восьмиклассник.
С нетерпением ждала школы Марва Бу-
келлал. За лето она успела соскучиться 
по учителям и одноклассникам.
«Занимаюсь акробатикой, вокалом, 
скрипкой, фортепиано, бальными и со-
временными танцами, —  перечисляет де-
вочка. —  Не знаю, как всё успеваю, просто 
занимаюсь по несколько часов в день. Хожу 
в театральный кружок, мне очень нравится 
театр. Хочу стать актрисой».
Ольга и Сергей Раменские, родители вто-
роклассника Алексея:
«Настроение у нас с Алексеем хорошее, 
отличное. Готовились к школе недолго, 
как обычно. Больше ждали встречи с одно-
классниками. Ходим на макраме, хореогра-
фию, тхэквондо, тоже ждали этого на кани-
кулах. Ожидаем побольше пятёрок и ещё 
больше кружков, время ещё есть свободное! 
Домашнее задание Алексей будет старать-
ся самостоятельно делать в этом году».
Елена Павлова, мама первоклассницы 
Маргариты:
«Настроение тревожное и весёлое одновре-
менно. Моя младшая дочь пошла в первый 
класс. Волнуюсь, что мы в садик больше 
не будем ходить. То есть не за план учёбы, 
а за новый жизненный период. Мы ходим 
на бадминтон, планируем найти новые 
кружки в школе. Желаю, чтобы класс был 
настоящей командой. Чтобы все дети дру-
жили, были терпимее друг к другу и помо-
гали всем в трудных ситуациях».
Тамара Голубева, мама второклассника 
Виктора:
«Настроение перед учебным годом про-
сто классное, боевое! Мы не волнуемся. 
Все лето повторяли пройденный в про-
шлом году материал, занимались. Думаем, 
на какие кружки записаться. Желаю школе 
постоянного взаимопонимания с родите-
лями в новом учебном году».

ТЕКСТ: Алина Ромашова
ФОТО: Вероника Евдокимова

Белые бантики, яркие букеты, рюкзаки и улыбки —  так началось утро 1 сентября в нашем округе. Новый учебный год по тради-
ции стартовал с торжественных линеек со стихами, поздравлениями и первоклашками на плечах у выпускников.

От всей души поздравляем жите-
лей нашего округа с Днём знаний! 
Сегодня идеальный день, чтобы 
пожелать всем успехов в новом 
учебном году. Друзья, развивай-
те любознательность, не теряйте 
упорства и настойчивости в пре-
одолении поставленных целей. 
Пусть желание познавать новое со-
провождает вас не только в школь-
ные годы, но и на протяжении 
всей жизни. Пусть ваши родители 
и наставники гордятся вами, а вы 
пользуйтесь приобретенными зна-
ниями и умениями эффективно.
1 сентября —  повод напомнить 
детям, что нужно не переставать 
верить в себя, постоянно стремиться 
к новым успехам и достижениям, 
всегда добиваться поставленных 
целей и не утратить интереса ко все-
му новому и неизвестному. Жела-
ем, чтобы верные знания и наука 
помогали жить с умом, пусть легко 
и на «отлично» даётся любой пред-
мет! А мы вас всегда поддержим.

Команда МО Остров Декабристов
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ЮНАРМЕЕЦ —  ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО!

Девятиклассник Сергей Борисов 
в 2021 году стал участником Всерос-
сийского военно- патриотического 

движения «ЮНАРМИЯ».
Сергей мечтает стать военным, именно 
это и послужило ключевой причиной его 
вступления в ряды юнармейцев. «Я гор-
жусь тем, что в моей семье сложилась ди-
настия мужчин —  защитников Родины. 
Военный —  профессия героическая! А го-
товиться к ней необходимо с юности», —  
уверен школьник.
Этим летом Сергей Борисов устроился 
на стажировку в военный комиссариат Ва-
силеостровского района Санкт- Петербурга. 
«Моя летняя практика помогла мне приоб-
рести профессиональные навыки и понять, 
как устроена работа такой сложной орга-
низации, как военный комиссариат», —  го-
ворит юнармеец.
Юноша два летних месяца трудился в отде-
ле по подготовке и призыву граждан на во-
енную службу. Ему доверили работать 
с документами, которые имеют государ-
ственную важность, отправлять запросы 
в военкоматы других городов.
Еще одно важное мероприятие, в котором 
принимал участие Сергей Борисов, про-
ходило в мае. Тогда юнармейцы школы 
№ 16 приняли участие в торжественном 
открытии региональной акции среди 
образовательных организаций Санкт- 
Петербурга «Эстафета памяти —  Почёт-
ный караул», посвященной 78-й годовщи-
не Великой Победы. Сергей Борисов был 
начальником караула. «У меня была важ-
ная и ответственная задача, ведь именно 
я командовал своим отрядом. Важно было 
следить за дисциплиной и слаженностью 
действий подразделения, чтобы важная 
церемония прошла как надо», —  добав-
ляет школьник.
Десятиклассница Александра Соболева 
с «ЮНАРМИЕЙ» с 2018-ого года. Девушка 
всегда любила принимать участие в раз-
личных мероприятиях и знакомиться 
с новыми людьми. «Юнармейское дви-
жение позволяет увидеть и понять, что 
действительно важно: любовь к Родине, 
к своей семье, творческая самореализация, 
добровольчество, осознанный выбор про-
фессии», —  рассказывает школьница.
С 2022 года Александра Соболева также 
является членом Детского общественного 
совета при уполномоченном по правам 
ребенка в Санкт- Петербурге. Деятель-
ность этого органа направлена на раз-
работку, продвижение и реализацию 
механизмов участия детей в процессах 
принятия решений по вопросам, затра-
гивающим их интересы на федеральном 
и региональном уровнях, создание про-
ектов в целях повышения качества и бе-
зопасности детства в Санкт- Петербурге. 
«В рамках работы совета я на базе своей 

школы провела пять уроков для 7–8–9 
классов, направленных на повышение 
социальной активности школьников», —  
говорит ученица школы № 16.
1 июня этого года, в День защиты детей, 
Александра присутствовала на первой 
встрече Детского общественного совета, 
под руководством губернатора Александра 
Беглова. Девушка отметила, что на встрече 
участники Совета представили губернато-
ру свои проекты. Среди них были онлайн- 
проекты в социальных сетях «Информаци-
онная безопасность» и «Профориентация», 
уроки по повышению социальной актив-
ности подростков «Активным —  Быть», 
горячая линия для подростков «ДОС Над-
зор». «Губернатор обсудил с нами развитие 
сферы образования, созданные в городе 
возможности для выбора и получения 
профессии, предстоящие знаковые меро-
приятия, а также наставил и поделился жи-
тейским опытом», —  добавляет школьница.
Владислава Пашигрева вместе с «ЮНАР-
МИЕЙ» с 2016-ого. Когда в школе объявили 
о наборе в юнармейское движение, Влада 
решила узнать о нём более подробно, про-
читав информацию в Интернете. «Ночью 
мне приснилось, что я плачу, потому что 
меня не приняли. На утро следующего дня 
я подошла в школе к учителю ОБЖ и на-
писала заявление на вступление в Движе-
ние», —  делится своими воспоминаниями 
девушка.
Владислава отметила, что после вступления 
в ряды юнармейцев её жизнь изменилась 
кардинально. В жизни девушки появи-
лось множество мероприятий, посвящен-
ных различным праздникам, олимпиады 
и встречи с ветеранами. «ЮНАРМИЯ —  
это объедение детей с армией России. 
Несмотря на устрашающее звучание, 
благодаря этому движению воспитыва-
ются патриоты», —  говорит Владислава 
Пашигрева.

Во время своего членства в составе ЮНАР-
МИИ Владислава принимала участие 
во многих значимых мероприятиях. Среди 
них были поздравления ветеранов с юбиле-
ями, участие в концертах и праздничных 
акциях, посвященных Дню прорыва бло-
кады Ленинграда и Великой Победы. Так-
же Владиславе дважды удалось выступить 
с речью на выпуске Академии МТО. «Тогда 
я испытала сильное волнение, ведь вокруг 
были важные люди —  младшие и старшие 
офицеры. Я боялась сказать  что-то не то, 
но справилась, и все прошло отлично», —  
рассказывает Владислава Пашигрева.
Участие в выпускном Академии девушка 
вспоминает с особым трепетом, так как оно 
стало судьбоносным. Именно там Владисла-
ва познакомилась с выпускником МТО Вик-
тором Пашигревым, который впоследствии 
стал её мужем: «У меня никогда не было 
мечты выйти замуж за военного, но судьба 
распорядилась так, и я счастлива!»
Девятиклассница Юлия Лерх находится 
в рядах юнармейцев с 2020 года. «Я гор-
жусь своей страной и подвигами наших 
прапрадедов. Наше движение доказывает, 
что нынешнее поколение готово защищать 
свою Родину!» —  говорит девушка.
Этим летом школьнице удалось побывать 
в Кронштадте в лагере «Патриот». Смена, 
на которой была девочка, называлась «Во-
енный корреспондент». Ребята учились 
снимать, монтировать видео, брать интер-
вью, им даже удалось попробовать себя 
в роли репортеров. «Мы смогли понять, как 
сложно быть военным корреспондентом, 
а также узнали, что это за профессия», —  
добавляет юнармеец.
Юлия Лерх вместе с другими школьни-
ками на протяжении всей смены снимала 
фильм. В его основу легла история о силе 
духа и боевом братстве. По сценарию двух 
бойцов взвода взяли в плен террористы. 
Преступники требовали, чтобы командиры 
передали им взрывное устройство, коробки 
и пульт в обмен на бойцов. Однако не до-
пустили попадания оружия к боевикам 
и смогли спасти своих товарищей.
Юлия рассказала, что, помимо темати-
ческих мероприятий, в лагере проходил 

классический юнармейский конкурс 
«Строй и песня». Его участники должны 
были создать отряды и спеть военную 
песню. Также организаторы провели 
«Конкурс талантов» и устроили поло-
су препятствий, а в конце смены ребята 
в комплексном испытании показали все 
то, чему научились в период пребывания 
в летнем оздоровительном лагере.
«Я узнала про «Патриот» в школе. Так как 
меня интересует военная тематика, я ре-
шила поехать туда и рада, что сделала это. 
На смене меня научили многим практиче-
ским навыкам, а также у меня появились 
новые друзья», —  говорит Юлия Лерх.

 
ТЕКСТ: Елена Ларина

Уже 7 лет школа № 16 сотрудничает с всероссийским военно- патриотическим обще-
ственным движением ЮНАРМИЯ. Оно создано в 2015-ом по инициативе Миноборо-
ны России и поддержано Президентом нашей страны. Как юнармейцы из 16-ой шко-
лы провели лето, чем занимались и какие цели ставят перед собой в новом учебном 
году —  в специальном материале Вестника МО Остров Декабристов.

Главная цель движения: вызвать 
интерес у подрастающего поколе-
ния к географии, истории России 
и ее народов, героев, выдающихся 
ученых и полководцев. В движение 
вступить может любой школьник, 
военно- патриотическая органи-
зация, клуб или поисковый отряд. 
Члены «Юнармии» в свободное 
от учебы время занимаются волон-
терской деятельностью, принимают 
участие в культурных и спортивных 
мероприятиях, получают допол-
нительное образование, навыки 
оказания первой помощи. Основная 
задача «Юнармии» —  воспитать 
здоровых, патриотически настроен-
ных граждан России.

Вступив в ряды военно-патриоти-
ческого общественного движения 
«ЮНАРМИЯ» у учеников появит-
ся больше шансов претендовать 
на дополнительные баллы при 
поступлении в ВУЗы города. Ведь 
большое разнообразие направ-
лений в «ЮНАРМИИ» позволит 
найти любому ребенку увлечение 
по душе. Чтобы понять, сколько 
именно баллов к ЕГЭ дает Юнармия 
и будут ли допбонусы в выбранном 
ВУЗе, нужно изучить правила прие-
ма в конкретный университет.
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ГЕРОЙ БЕСЛАНА И «НОРД- ОСТА» —  
НАСЛЕДИЕ АЛЕКСАНДРА БОГОМОЛОВА

Надежда Юрьевна приезжает в Пе-
тербург не впервые —  в марте 
этого года она уже встречалась 

с ребятами, с которыми поделилась ин-
тересными фактами из биографии ее 
супруга —  немногословного и скромного 
человека с большим сердцем, отдавше-
го жизнь за Отечество. Во время одного 
из мероприятий детям продемонстриро-
вали фильм «В зоне особого внимания», 
под влиянием которого много лет назад 
Александр Богомолов «заболел» десан-
том. С этого впечатления, можно сказать, 
и началась его военная карьера…
Александр Станиславович —  личность для 
наших спецслужб легендарная. Ветеран 
ВДВ и ФСБ, служил в различных подраз-
делениях специального назначения, про-
шел обе чеченские кампании, участвовал 
в операциях по освобождению заложников 
во время терактов в Москве («Норд- Ост») 
в 2002-м и Беслане в 2004-м. Был дважды 
ранен, в том числе тяжело, но всякий 
раз возвращался в строй. Дослужился 
до полковника. В последние годы жизни 
был начальником регионального отде-
ла спецназначения «Ворон» управлении 
ФСБ по Воронежской области. В ноябре 
2016-го в Назрани в перестрелке с боевика-
ми получил смертельное ранение. Указом 
Президента РФ от 1 марта 2017 года ему 
присвоено звание Героя России посмертно. 
Александру шел лишь 44-й год… Его име-
нем назвали улицу в Воронеже, а по ини-
циативе региональной общественной ор-
ганизации «Альфа- Вымпел- СПБ» в честь 
ветерана назвали Центр специальной под-
готовки «Сибирский легион». Дело в том, 
что «Легион» —  позывной Александра 
Станиславовича.
И вот спустя полгода после первого при-
езда Надежда Богомолова снова посетила 
наш город. На этот раз она взяла с собой 

китель мужа с орденами и медалями. 
Не каждый спецназовец может похвастать 
таким количеством боевых и государствен-
ных наград! Помимо «Золотой Звезды», это 
орден «За заслуги перед Отечеством» с ме-
чами III и IV степени, два ордена Мужества, 
две медали «За отвагу», две медали ФСБ 
«За отличие в специальных операциях» 
и другие.
«Мальчишки и девчонки с большим инте-
ресом разглядывали и примеряли на себя 
звезду Героя, интересовались происхож-
дением и значимостью других наград», —  
рассказывает женщина.
Чтобы память о герое жила в сердцах по-
томков, двум классам —  в школе № 152 
имени Героя России Тимура Апакидзе 
и Новогореловской СШ —  присвоили 
имя Героя России Александра Богомо-
лова. Подобные именные классы в Се-
верной столице появились впервые. 
В школе № 16 Острова Декабристов На-
дежда Юрьевна провела урок мужества, 
во время которого поделилась с ребята-
ми, каким был ее муж в быту, чем интере-
совался, как проводил свободное время. 
Такие рассказы, считает женщина, дела-
ют его личность понятнее и ближе детям, 
лишний раз подтверждая, что герои жи-
вут среди нас. В Санкт- Петербургском 
институте ФСБ России прошла фото-
выставка, посвященная боевому пути 
офицера.
Вдова героя вспоминает любопытный эпи-
зод. Раньше, когда они с супругом приез-
жали в его воинскую часть, подчиненные 
Богомолова жаловались ей, как полковник 
их нещадно гоняет, заставляя постоянно 
совершенствовать физическую и боевую 
подготовку. Однако через несколько лет, 
когда началась спецоперация на Украи-
не, те же парни, уже изрядно повзрослев-
шие, поминали добрым словом Алексан-

дра Станиславовича за те многотрудные 
тренировки, которые им теперь здорово 
пригодились.
«Знаковые события в истории страны —  
вехи нашей семейной жизни. Когда слу-
чился «Норд- Ост», я увидела Сашу по те-
левизору: он нес на себе раненого. После 
Беслана вытаскивала из его тела много-
численные осколки. Когда из школы, где 
засели боевики, спасали детей, он стоял под 
окнами в качестве «живой лестницы», по-
могая выбираться маленьким заложникам. 
Муж постоянно повторял: выйду на пен-
сию, поедем с тобой в Беслан, нас там ждут. 
Так и не довелось… В итоге я летаю туда 
каждый год одна», —  продолжает Надежда 
Богомолова.
Когда Александр возвращался со спец-
операций, то любил повторять, что ему 
не нужна психологическая реабилита-
ция, а достаточно пару дней пообщаться 

с супругой и пережитый стресс забывался. 
Они действительно не могли наговориться, 
надышаться друг другом. Это —  больше, 
чем любовь. Это слитые воедино жизнь 
и судьба. «Ты мой лучший друг», —  гово-
рил он Надежде.
«И тогда я поняла, что служу вместе с ним. 
Пусть даже на посту жены. И после его 
смерти моя служба продолжается и даже 
стала еще более ответственной —  я обя-
зана сохранить о нем память!» —  уверена 
супруга героя.
Александр и Надежда прожили в браке 
20 лет, вырастили сыновей Александра 
и Станислава. А значит, род Богомоловых 
продолжается!

ТЕКСТ: Евгений Гордеев
ФОТО: из личного архива 

семьи Богомоловых

Надежда Богомолова —  вдова Героя России Александра Богомолова —  посетила 
город на Неве по приглашению администрации МО Остров Декабристов. Она приняла 
участие в серии военно- патриотических мероприятий, посвященных памяти ее мужа.

Надежда Богомолова выражает 
благодарность за приглашение 
в Петербург и организацию экскур-
сий главе МО Остров Декабристов 
Алексею Захарову, главе админи-
страции Сергею Литвинову, и всей 
дружной команде муниципалитета.

Она была его тылом и лучшим 
психологом. Ждала возвращения 
с опасных заданий, выхаживала 
после ранений… А когда последнее 
из них стало смертельным, Наде-
жда Богомолова стала еще сильнее. 
Сегодня она рассказывает детям 
о своем муже, который является 
примером беззаветной преданно-
сти Родине…

Алексей Захаров, 
глава МО Остров Декабристов:

«Надежда Юрьевна давно ведет ак-
тивную общественную работу, много 
делает для военно- патриотического 
воспитания подрастающего поколе-
ния. Она проводила встречи во мно-
гих городах России и нам показалось 
несправедливым, что в этом списке 
отсутствовала Северная столица. Так 
нам пришла идея пригласить вдову 
Героя России к нам в город. Я убе-
жден, что никто не расскажет о таких 
личностях лучше, чем их сослуживцы 
и родные! Для молодежи это пример 
человека, целиком посвятившего себя 
служению Родине. Он из тех, на кого 
можно и нужно равняться!»
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«Силовые линии» драйва волна-
ми распространялись в ради-
усе нескольких километров, 

притягивая на набережную реки Смолен-
ки, словно магнитом, всё новых и новых 
посетителей…
«Я шёл домой и вдруг услышал музыку, —  
рассказал местный житель Сергей Коро-
лёв, —  сначала решил, что она доносилась 
из колонок проезжавшего мимо автомоби-
ля. Но машина уехала, а музыка осталась. 
Тогда я обратил внимание, что на Смо-
ленке собирается народ и решил тоже за-
йти «на огонёк». Рок я люблю со школы, 
как-никак, рос в 90-е, когда это направле-
ние пользовалось большой популярностью. 
У рокеров, по крайней мере, есть смыслы 
в песнях, в отличие от многих поп-звёзд. 
Ребята играют с душой и самоотдачей!»
По сравнению с прошлым годом, количе-
ство выступающих групп и исполнителей 
увеличилось с четырёх до шести. Причём 
две команды —  Melorin и LEVADA —  ру-
бились на сцене уже во второй раз.
Открыла концерт группа Donera. Своё на-
звание она получила от женского имени 
Донэра (сокращение от «дочь новой эры»), 
популярного в советское время. Фронтву-
мен коллектива Мария Наумова —  длин-
новолосая женщина с сильным низким 
голосом, напоминающим Бонни Тайлер 
в её лучшие годы —  пленила аудиторию 
на ближайшие полчаса. От бешеного 
ритма ноги у зрителей непроизвольно 
пускались в пляс. Пожалуй, это тот самый 

случай, когда словами трудно передать 
хотя бы одну десятую долю эмоций, ца-
ривших в «зрительном зале» на свежем 
воздухе. «Она просто классная, под пес-
ни группы вспоминаешь юность, первую 
любовь, появляется желание жить «на все 
сто», —  пыталась перекричать музыкаль-
ную тему одна из поклонниц творчества 
коллектива Наталья Сергеева. Мария 
спела несколько разноплановых вещей —  
от зажигательной «Гореть», ныне рвущей 
все музыкальные интернет- площадки, 
до лирической «Каждой девочке нужно 
влюбиться весной». Группа относительно 
молодая, ей всего четыре года, она обра-
зовалась на обломках другого коллектива. 
Жанр, в котором выступают «одногрупп-
ники», они определяют, как «эстрадный 
хард-рок». «Мы занимаемся музыкой, по-
тому что не можем этого не делать. Чаще 
всего поём о сложностях человеческих 
взаимоотношений. Нас интересуют темы 
любви, расставаний и всего, что с этим свя-
зано», —  поделилась Маша. Её увлечение 
рок-музыкой началось ещё в юности, ког-

да она познакомилась с молодым челове-
ком, игравшим в рок-ансамбле. Девушку 
это зацепило, она покрасила волосы в чёр-
ный цвет и стала заядлой меломанкой. 
И пошло- поехало!
Следующим номером выступил специаль-
ный гость фестиваля —  экс-бас-гитарист 
легендарной группы «Пикник» Александр 
Рокин. Он исполнил песни «Солдат», «Ва-
гон», «Письмо домой с передовой», «Мо-
литва». Уже по этим названиям можно 
легко угадать тематику —  да, Александр 
недавно вернулся из Донбасса, по его вы-
ражению, «из другой реальности», где на-
вещал наших воинов на фронте. «Ребята 
сражаются за нас, за Родину, за то, чтобы 
мы могли сейчас радоваться жизни», —  
сказал бывалый рокер. Главной фиш-
кой в его композициях была не музыка, 
а текст, поэтому вместо привычных для 
знатоков жанра энергичных мотивов зву-
чали простые, но искренние слова о долге, 
Отечестве и нелёгкой солдатской доле.
Между тем, погода чисто по-питерски 
начинала меняться не в самую лучшую 
сторону: со стороны залива налетели тучи, 
и тёплый летний вечер угрожал превра-
титься в «холодный душ» с мощным по-
рывистым ветром.
К этому времени на сцену вышли участ-
ники группы LEVADA. Ребята играют 
альтернативный рок. Обычно их мож-
но узнать по оригинальному внешне-
му виду —  белым и чёрным балахонам 
до пят, символизирующим борьбу до-
бра со злом внутри каждого человека. 

Правда, на фестивале их одеяния были 
попроще: ничего вычурного, только фут-
болки и джинсы. Лидер коллектива Олег 
Кашин —  обладатель мощного вокала, 
уверенно вытягивающий все ноты подоб-
но оперному певцу. Темы песен, которые 
он сочиняет вместе с барабанщиком Его-
ром Власовым, касаются вопросов религии 
и места человека в этом мире: куда ему 
следует двигаться, чем заниматься. Лейт-
мотив же сугубо философский: пережи-
вать ни о чём не надо, с этой планеты всё 
равно мало кто уйдёт живым. Есть и ак-
туальные вещи о современной действи-
тельности. Например, недавно записали 
композицию «Крик журавля» в поддерж-
ку наших бойцов, воюющих в зоне СВО. 
Вообще, патриотические композиции, 
посвящённые России, её армии и флоту, 
составляют серьёзный пласт в творчестве 
группы. Что неудивительно, ведь Олег 
сам бывший кадровый морской офицер, 
выпускник Военно- морской академии 
им. Н. Г. Кузнецова. «Рок-музыка —  самое 
демократичное из музыкальных направ-
лений, она не зажата условностями и рам-
ками, предполагает широкие взгляды 
на жизнь: ты можешь спеть и про девуш-
ку, которая тебе нравится, и про любовь 
к Родине, и одно не будет противоречить 
другому. А ещё это большое разнообра-
зие применяемых инструментов, музы-
кальных ритмов. Исполнение может быть 
как лирическим, так и «забойным». Аль-
тер-рок, хард-рок, джаз-рок, поп-рок —  
всё это разновидности одного и того же 
жанра», —  утверждает Кашин. Команда 
может похвастать внушительной армией 
фанатов, среди её поклонников и глава 

МО Остров Декабристов Алексей Захаров.
В составе коллектива выступает флейтист-
ка Надежда Осипова, окончившая кон-
серваторию с золотой медалью. Говорят, 
именно её волшебная флейта разогнала 
тучи, которые ушли  куда-то в сторону 
Финляндии… Дождь отменялся. А значит, 
можно было продолжать слушать концерт 
в комфортных условиях.
Самой молодой командой фестиваля ста-
ла группа Melorin, созданная в 2021 году. 
Творчество коллектива сочетает в себе 
и горячее, и холодное, и драйв, и лири-
ку. Многие композиции посвящены не-
исчерпаемой теме любви, есть и социаль-
ные сюжеты, которые каждый понимает 
по-своему. «Русский рок, на мой взгляд, 
сейчас находится в поисках самостоятель-
ного пути развития. Несмотря на то, что 
он имеет богатые традиции и представлен 
многими славными именами, нет преде-
лов для совершенства», —  считает вока-
листка Елена Ефимова.
На улице темнело, становилось прохлад-
но, но драйв только нарастал. Казалось, 
даже если бы сейчас на набережную 
Смоленки обрушилось цунами, люди 
продолжали бы танцевать как ни в чём 
ни бывало. Кругом была только музыка.
Следующие участники —  дружина с труд-
нопроизносимым названием БЕZБ. Глав-
ную свою миссию парни видят в том, что-
бы дарить людям хорошее настроение. 
«Позитивный панк-рок» —  так они опре-
деляют направление своего творчества. 
Так что не ищите в их текстах занудных 
философских рефлексий, а вот чего там 
хоть отбавляй —  так это искромётно-
го житейского юмора. К примеру, одна 
из песен посвящена заводским работягам 
и пресловутой русской смекалке. Тема 
выбрана не случайно —  основатель кол-
лектива Сергей Василевский сам  когда-то 

РОК НА СМОЛЕНКЕ. ВТОРОЙ СЕЗОН

НЕ «СМОЛЕНКОЙ» ЕДИНОЙ
В Петербурге ежегодно про-
водится большое количество 
рок-фестивалей. Так, сезон-2023 
ознаменовался такими знаковыми 
событиями, как «Rock Weekend 
Festival», «Балтийский бриз», 
«Роковая зона», «Рок в парке», 
«Звуковая атака», «Питерская 
сцена», «Золотой звук», «Рево-
люция звука», «Звук гремучей 
стали», «Роковый сабантуй», 
«Звуки 90-х».

В этот погоже- пасмурный петербургский 
денёк сквер Володина огласился мощ-
ными раскатами гитарно- барабанных 
партий. Здесь, недалеко от Финского 
залива, прошёл второй рок-фестиваль 
«Rock на Смоленке» под девизом «Мир 
без наркотиков». В первый раз любите-
ли жанра собирались на этой площадке 
в сентябре 2022-го.

Северную столицу по праву назы-
вают неофициальной столицей 
русского рока. Здесь начинали 
(а некоторые продолжают по сей 
день) свой творческий путь такие 
мастодонты жанра, как группы 
«Кино», «Аквариум», «Алиса», 
ДДТ, «Странные игры», «Телеви-
зор», «Зоопарк», «Поп-механика», 
«Пикник», «Аукцыон», «Секрет», 
«Сплин», «Чиж и Co», Tequilajazzz, 
«Король и шут». Многие из них об-
рели славу благодаря выступлени-
ям на сцене легендарного Ленин-
градского рок-клуба, созданного 
в 1981 году и формально просуще-
ствовавшего до конца 90-х.
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трудился на заводе по ремонту эскалато-
ров. Стать музыкантом он решил в 12 лет, 
когда впервые открыл для себя группу 
«Король и шут». Работал арт-директо-
ром культовой петербургской концерт-
ной площадки «Зал ожидания». Сергей 
не только пел свои песни на фестивале, 
но и выполнял роль заводилы: проводил 
среди зрителей викторину на знание 
рок-культуры, устраивал разного рода 
«движухи». Композиции «Лысый, давай, 
всё будет кайф!», «Девочка- зажигалочка», 
«Почему я не женат?» наверняка подня-
ли настроение даже самым закоренелым 
пессимистам. По крайней мере, унылых 
лиц вокруг не наблюдалось. «Ребята и их 
юмор в сочетании с ритмичной музыкой 
способны зарядить позитивом надолго. 
Бывает, если налетает хандра, открываю 
плей-лист команды Сергея Василевско-
го, и сразу хочется жить, творить, шутить 
по каждому поводу. По-моему, это заме-
чательно!», —  сказал давний фанат кол-
лектива Александр Попов.
«Закрывашкой» фестиваля выступила 
группа «Скворцы Степанова». На сцене 
жгли напалмом Алексей Мурашов и Гри-
горий Зобенко. Мощные рокерские темы, 
басы, барабаны и даже элементы восточ-
ных танцев —  всё это о них. «Мы такие 
разные, как полюса магнита, я такая зая, 
а ты такая гнида…» —  как видим, тема 
юмора этим парням тоже не чужда. Мно-
гим, что называется, «зашла» и песня «Та-
релочка для фрисби» —  свежак, записан-
ный нынешним августом в честь жары, 
 наконец-то наступившей в Петербурге.
Рокеры не очень любят деление на жан-
ры, но условно называют свои «выкрута-
сы» андеграундом или дзен-панком. Это 
предполагает абсолютно полную свободу 
самореализации. В этом году «скворцы» 
отмечают сразу два юбилея —  15 лет 
со дня основания группы и выход 10-го 
по счёту альбома. Песни для него запи-
сали совместно с друзьями- музыкантами 
из коллективов «Площадь Восстания», 
«Znaki», экс-солистом «Машины време-
ни» Евгением Моргулисом и другими. Не-
давно песня «Саня», сделанная совместно 
с Анатолием Скляренко из «Бригадного 
подряда», попала в Чартову дюжину.
По прикиду и «боевой раскраске» Алексей 
здорово напоминает лидера Rammstein 
Тилля Линдеманна, а ещё он тёзка и одно-
фамилец барабанщика группы «Секрет», 
с которым знаком лично. Мурашов явля-
ется одним из организаторов фестиваля 
Revolution, направленного на поиски 

интересных рок-команд. Концерты уже 
прошли в Северной столице, Москве, Ка-
лининграде, Казани, Ижевске, Минске, 
Хельсинки и Дрездене.
«Именно такие локальные фестивали, как 
«Rock на Смоленке», организуемые в ша-
говой доступности от места проживания 
людей, помогают молодым исполните-
лям выходить на новый уровень узнава-
емости. Ведь кто знает, возможно, рядом 
с нами живут условные Том Йорк (бри-
танский рок-музыкант, вокалист группы 
Radiohead —  прим. авт.) или Джон По-
титуччи (американский джазовый кон-
трабасист и бас-гитарист —  прим. авт.), 
которые нуждаются в поддержке, чтобы 

реализовать свой потенциал», —  сказал 
Мурашов.
Поклонники долго не хотели отпускать 
Алексея и его коллег по сцене, просили 
исполнения хитов на бис, затем долго фо-
тографировались и просили автографы. 
Никто не ушёл без заветного снимка с ку-
мирами. Всё хорошее, увы,  когда- нибудь 
заканчивается, подошёл к финалу и пяти-
часовой концерт. Второй по счёту. И уве-
рен, что не последний. Многая лета тебе, 
«Rock на Смоленке»!

ТЕКСТ: Евгений Гордеев
ФОТО: Вероника Евдокимова

АЛЕКСАНДР РОКИН:
Считаю, что самые значимые вещи в русском роке были созданы в 70–80-е годы. 
В наше время слишком много подражаний и плагиата. Музыканты стараются 
на  кого-то походить, чтобы попасть в тренд, но при этом боятся брать на себя 
ответственность за  что-то новое, сугубо индивидуальное. Главное сейчас —  под-
строиться под слушателя, угодить ему, чтобы заработать денег, а не заниматься 
самовыражением. Последние крупные представители жанра, которые мне им-
понировали —  группа «Король и шут». И не потому, что я любитель панк-рока, 
а потому, что это было оригинально и неповторимо. К сожалению, в наше дни 
таких самобытных коллективов становится всё меньше и меньше.
Во времена моей юности всё было несколько иначе, тогда каждый ансамбль 
имел своё лицо. Конечно, в те годы заявить о себе было проще: взял гитару, и ты 
уже герой, независимо от того, есть у тебя деньги или нет. Сейчас же, каким бы 
талантливым не был музыкант, ему нужна немалая материальная и органи-
зационная поддержка, чтобы «раскрутиться». Поэтому когда молодые ребята 
спрашивают меня, как пробиться на радио или ТВ, я им всегда честно отвечаю: 
«Ищите деньги». Даже появление и развитие интернет- платформ не отменяет 
необходимости финансовых вливаний.

Алексей Захаров, 
глава МО Остров Декабристов, 
один из организаторов 
мероприятия:

Главные задачи нашего фестива-
ля —  популяризация рок-культуры, 
особенно среди молодёжи. Хочется 
поделиться тем, что любишь и в чём 
разбираешься. Я сам большой по-
клонник рок-музыки, все юные годы 
провёл на концертах и разного рода 
шествиях. Считаю себя «старовером», 
уважаю творчество «ДДТ», «Алисы», 
«Арии», «Чайф», «Машины времени», 
Nautilus Pompilius, «Кино» и других 
классиков жанра с качественной му-
зыкой, текстами и аранжировками. 
Из молодых команд нравится груп-
па LEVADA. Ещё фестиваль, как за-
явлено в его девизе, пропагандиру-
ет жизнь без наркотиков. Времена, 
когда рок-музыканты не мыслили 
своего творчества без «расширяю-
щих сознание» веществ, давно ушли 
в прошлое. Ведь можно и нужно на-
слаждаться хорошей музыкой и при 
этом ничем не злоупотреблять! Уве-
рен, что со временем посещаемость 
мероприятия значительно вырастет, 
так как здесь, на набережной Смолен-
ки, планируется реализовать проект 
по созданию нового линейного парка. 
Сквер Володина станет новой точкой 
притяжения для местных жителей.
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МУЗЫКА, ТАНЦЫ, ПОЗИТИВ!

«Всё выше и выше…», «Любимый 
город», «Пора в путь-дорогу», 
«Дельтаплан», «Я люблю тебя, 

Дима» —  композициями на любой вкус 
могли насладиться в этот день посетите-
ли парка всех возрастов. С несколькими 
вокальными номерами выступил при-
глашённый гость —  Заслуженный артист 
России Владимир Дяденистов.
Дети и взрослые имели возможность прове-
рить свою эрудицию, приняв участие в вик-
торинах на тему авиации, любители ритмич-
но подвигаться «зажигали» в танцевальных 
мастер- классах. Малыши, решившие про-
явить творческую жилку, присоединились 
к росписи имбирных пряников. В финале 
мероприятия ведущие вручили памятный 
подарок в честь дня рождения местной жи-
тельнице Надежде Ипполитовой.
Мы опросили посетителей парка: нра-
вится ли им традиция проведения летних 
праздников с музыкой, танцами и кон-
курсами, и чем бы они хотели дополнить 
программу действа?

Надежда Ипполитова, пенсионерка:
Концерты в парке мы с подругами посе-
щаем уже второй сезон подряд, стараемся 
не пропускать ни одного мероприятия. Нам 
нравится, что здесь все поют, танцуют и да-
рят друг другу хорошее настроение. Это 
прекрасный повод встретиться и пообщать-
ся! В нынешнем году мы были на праздни-
ках в честь Дня России, Дня ВМФ, 25-летия 
нашего округа. Единственное, чего, на мой 
взгляд, не хватает, это автоматов с водой, 
чтобы в жару посетители могли утолить жа-
жду. Хотя Петербург и не относится к числу 
самых знойных городов России,  всё-таки 
лето есть лето и о комфорте граждан сто-
ит подумать. А то бывает, так пересохнет 
во рту, что начинаешь думать не столько 
о музыке, сколько о холодной минералке!

Лидия Вой тенко, инспектор тылового 
обеспечения в отделе полиции и смотри-
тель в музее кукол:
Считаю, что такие мероприятия следует 
проводить почаще, они важны для спло-
чения людей. Нам нужно становиться 
более дружными, позитивными и ком-
панейскими, как в советские времена! 
Тогда любые испытания будут по плечу! 
Конечно, администрация и местные де-

путаты молодцы, что организуют подоб-
ные праздники. У меня три взрослые до-
чери, внуков пока нет, но когда появятся, 
обязательно буду с ними здесь гулять. 
Хотелось бы только, чтобы было больше 
танцевальных мастер- классов —  это ин-
тересно и детям, и взрослым. Хорошо бы 
придумать и  какие- нибудь соревнования 
между семьями. Ещё можно поставить 
лотки с продажей сувенирной продукции, 
посвящённой нашему округу. Это будет 
привлекать в парк не только местных жи-
телей, но и туристов.

Александр Рожков (с сыном Львом), 
специалист по оптовым продажам:
— Мы живём рядом, поэтому частенько 
посещаем парк. Нас манит сюда живая му-
зыка и возможность весело провести время 
с детьми, которых у нас с женой двое: дочь 
Алиса и сын Лев. Можно было бы расши-
рить программу досуга для мальчишек 
и девчонок: организовать так называемые 
игровые поляны для разных возрастов, по-
больше проводить конкурсов, добавить 
элементы спортивных соревнований. 
У детей энергии море, они почти никог-
да не устают! Но излишки двигательной 
активности важно направлять в нужное 
русло. А вот лишних ларьков, думаю, ста-
вить не стоит, от них будет много мусора. 
В сё-таки это место для отдыха, а не ком-
мерции!

Ольга Петрова, врач-неонатолог:
— Живу в округе всю жизнь, но на кон-
церте в парке присутствую впервые! Меня 
сюда после работы «вытащила» подруга, 
заманив музыкой и веселой атмосферой. 
Я пришла и не пожалела. Действительно, 
здорово, можно каждые выходные устра-
ивать себе небольшой релакс! Стоит бы-
вать здесь почаще и привести остальных 
друзей. Благо, у меня их хватает —  мы все 
из одной школы. Жаль только, что в жару 
негде купить воды, этот момент стоило бы 
предусмотреть.
Денис Берёзкин, методист по спортивно- 
массовой работе:
— Талантливые ведущие, зажигательная 
музыка, позитивная атмосфера —  что ещё 
нужно для прекрасного летнего досуга? 
Хорошо, что в округе есть традиция орга-
низации подобного рода праздников в тё-
плое время года. Дети и взрослые могут 
провести здесь свой досуг, зарядиться хоро-

шим настроением, завести новые знаком-
ства. Думаю, на мероприятие стоило бы 
приглашать не только певцов и танцоров, 
но и артистов других жанров —  напри-
мер, пародистов или стендап- комиков. 
Неплохо также расширить номенклатуру 
проводимых конкурсов и мастер- классов. 
Например, многие дети обожают, когда им 
делают аква-грим, так почему бы не доста-
вить им такое удовольствие. Все эти меры, 
я считаю, бесспорно помогут увеличить 
посещаемость мероприятия.

Кирилл Трофимов, инженер:
— Проходили с дочкой мимо, услышали 
музыку и решили заглянуть «на огонёк». 
Свежий воздух, хорошие добрые песни, ра-
бота аниматоров —  всё это здорово! Един-
ственное, чего, по-моему, не хватает, это 
стационарной сцены и небольшого кафе, 
где можно было бы угостить ребёнка мо-
роженым, выпить чашечку чая или кофе. 
Да и просто посидеть в теньке и отдох-
нуть. Кстати, проводить концерты можно 
и почаще, мы готовы приходить сюда хоть 
каждый вечер!
Сергей Максимович, пенсионер:
— Мне 64 года, поэтому я предпочитаю 
ретро- песни, которые здесь часто исполня-
ют. Я активно занимаюсь фитнесом и как 

фанат здорового образа жизни хотел бы 
видеть в программе  какие- нибудь спор-
тивные состязания, хотя бы самые про-
стейшие: эстафеты, догонялки для детей, 
подвижные конкурсы для взрослых. Ещё 
было бы неплохо поставить на террито-
рии парка спортплощадки с турниками 
для подростков от 10 лет. Молодые люди 
сейчас, увы, мало двигаются, надо спасать 
их от гиподинамии! Тематику празднич-
ных концертов тоже можно иногда приу-
рочивать к  каким-то важным спортивным 
событиям. Это сделает мероприятие более 
разнообразным и интересным.
А вот шестилетнюю Алису Рожкову (спра-
ва) и семилетнюю Марту Дмитриеву в пар-
ке всё устраивает, они рады повеселиться, 
потанцевать под энергичные аккорды и по-
играть на детских полянах. Единственное, 

чего девочкам, по их же словам, не хватает 
для полного счастья, это мыльных пузырей, 
мороженого и массовых игр в догонялки!

ТЕКСТ: Евгений Гордеев
ФОТО: Вероника Евдокимова

В парке Декабристов все лето проходили музыкально- развлекательные вечера 
«А музыка звучит…!» Так, в августе в преддверии Дня воздушного флота артисты 
исполнили песни о небе, летчиках и самолетах. Корреспонденты газеты «Вестник» 
МО Остров Декабристов поговорили со зрителями и узнали их мнения о серии лет-
них музыкальных программ.
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ДОЛГОЖДАННЫЙ ОАЗИС
В УСТЬЕ СМОЛЕНКИ РАЗБИЛИ ЛИНЕЙНЫЙ ПАРК: ЧТО ТАМ БУДЕТ

ПОБЕДИЛИ ЗНОПы
Территория в устье реки Смоленки по-
следние десятилетия привлекала к себе 
особое внимание предпринимателей 
и местных жителей.
С 2008 года в этих местах собирались по-
строить культурный центр «Театр пес-
ни Аллы Пугачевой». Однако градсовет 
выступил против этой задумки. По мне-
нию экспертов, у будущего театра была 
слишком большая высота, а позже го-
родской суд постановил, что строитель-
ство театра не соответствует генплану 
Петербурга. В декабре 2014 года прави-
тельство Петербурга объявило, что до-
говор аренды этого земельного участка 
на набережной утратил силу.

Смольный объявил о разрыве инве-
стиционного договора, тогда партне-
ры Пугачёвой через суд оспорили это 
расторжение. В октябре 2016 года арби-
траж постановил на пять лет продлить 
инвестиционные условия. Несмотря 
на мировое соглашение, комитет по ин-
вестициям отказался продлить сроки 
создания Театра песни.
Следом за ним витала идея о создании 
апарт- отелей по проекту братьев Зин-
гаревичей. Хоть тогда и началось стро-
ительство симметричных жилых домов 
по обоим берегам реки, задумка так 
и не реализовалась из-за протестов мест-
ных жителей. В мае 2019 Куйбышевский 
районный суд Санкт- Петербурга признал 
незаконным разрешение на строительство 
гостиницы на первом и втором участках 
на улице Кораблестроителей западнее пе-
ресечения с Новосмоленской набережной.
В конечном итоге обе территории 
в 2019 году получили статус ЗНОП.
Точку в вопросе со спорами о застройке 
этой территории поставил Александр 
Беглов, когда выступал в Законодатель-
ном собрании с отчетом о работе пра-
вительства. Губернатор полностью под-
держал местных жителей и подчеркнул, 
что никакого строительства в ЗНОПах 
быть не может.

В 2021 году петербуржцы проголосовали 
за то, чтобы парк на Смоленке включи-
ли в программу благоустройства.

ФОНТАН И МНОГО ДЕРЕВЬЕВ
Как отмечает администрация района, 
территорию вдоль Морской набережной 
решили благоустроить потому, что она 
находилась в заброшенном состоянии, 
а местным жителям не хватало функ-
ционального зонирования. В 2022 году 
началась разработка документации Ли-
нейного парка.
Об этом рассказал Николай Миронюк, 
начальник Отдела благоустройства, 
дорожного хозяйства и экологии адми-
нистрации Василеостровского района.

«Создание проекта этого парка нача-
лось с того, что совместно с Центром 
компетенций Петербурга по вопросам 
формирования комфортной городской 
среды был проведён хакатон. В нём 
приняли участие представители Пар-
ка на Смоленке, они выступали некими 
менторами, студенты и преподаватели 
крупных ландшафтных университетов. 
Было пять профильных команд, из ко-
торых победителя выбирало экспертное 
жюри. По результатам конкурса дважды 
прошли публичные слушания. Когда 
победитель определился, проектиров-
щики представили визуализацию того, 
что мы с местными жителями хотели бы 
видеть там», —  пояснил Николай Ми-
ронюк.
Проект разделили на две части, так на-
зываемые очереди. Первая стартовала 
в августе 2023 года, подрядчиком стала 
ООО «С-Индустрия». Она благоустро-
ит территорию ЗНОП № 2253 —  сквер 
Александра Володина на пересечении 
Морской набережной и набережной 
Смоленки, ЗНОП № 2254 —  сквер между 
улицей Кораблестроителей и Новосмо-
ленской набережной южнее Смоленки, 
а также ЗНОП № 2255 —  сквер между 
улицей Кораблестроителей и Новосмо-
ленской набережной севернее Смоленки.

«Статус ЗНОП гарантирует сохранность 
насаждений и отсутствие капитального 
строительства, что, несомненно, населе-
ние нашего округа очень радует», —  до-
бавил начальник Отдела благоустрой-
ства, дорожного хозяйства и экологии.
Помимо зелени, парк на Смоленке дол-
жен включать в себя качественное ос-
вещение и изюминку —  пешеходный 
фонтан. Также на территориях предусма-
тривается вписанная в ландшафт детская 
игровая зона, выполненная из природ-
ных материалов, прогулочные и неболь-
шие спортивные зоны, экотропы.

«ЖДЁМ ПАРК С НЕТЕРПЕНИЕМ»
В тематическом сообществе в соцсети 
ВКонтакте горожане активно обсуждают 
новости, связанные с парком на Смолен-
ке, высказывают пожелания по благоу-
стройству, делятся красивыми снимками 
с берегов реки.
Василеостровцы переживают за природ-
ную зону, прилегающую к территории 
будущего парка. На ней —  остролистные 
клёны, ясени и бальзамические тополя. 
Там растет краснокнижный лишайник, 
живут кроты и бобры, мыши и крысы, 
а также селезни, скворцы и другие птицы. 
Эту местность горожане особенно хотят 
защитить и сохранить эту экосистему.

Теперь горячая тема последних недель —  
долгожданное начало работ в парке.
«Ура!!! Наконец-то, работа закипела! 
Ждём парк с нетерпением», —  пишет 
в комментариях Ксения.
«Отличная новость,  —  солидарен 
Иван. —  Да здравствуют жизнерадост-
ные и живые горожане!»

Жители Василеостровского района 
очень надеются, что подрядчик выпол-
нит обещание и сохранит как можно 
больше взрослых деревьев, а парк станет 
зелёным оазисом среди многоэтажек, 
куда захочется возвращаться.
«Радует то, что сохранили важные символы 
Экопарка на Смоленке! Многострадаль-
ная «Райская яблоня», выстоявший «Пе-
тровский клён» и несломленная сирень 
Кречмера живы!»— отмечает Александр.
«Спасибо всем сотрудникам администрации 
за конструктивный диалог! Очень надеемся, 
что участок на Мичманской переведут в рек-
реационную территорию и вместе с парком 
на Смоленке и с Линейным парком у нас, 
наконец, появится большое парковое про-
странство, которое поможет снизить автомо-
бильную нагрузку на лёгкие жителей Васи-
леостровского района. А если ещё появится 
пешеходная набережная в устье Смоленки, 
тогда у нас точно будет парк в самых лучших 
традициях мирового уровня!»— высказалась 
Елена Марусина.
Второй этап благоустройства Линейно-
го парка запланирован к реализации 
в 2024 году. На очереди территория 
вдоль морской набережной в сторону 
гостиницы Прибалтийской и часть на-
бережной Макарова. Сейчас идёт разра-
ботка документации на следующий год.

Проектируемые зоны всего Линейно-
го парка обещают сделать логичными, 
удобными, современными и комфорт-
ными для посетителей. Благоустройство 
осуществляется по нацпроекту «Жилье 
и городская среда».

ТЕКСТ: Алина Ромашова

На Васильевском острове начались работы по созданию Линейного парка. Уже 
к концу года благоустроят его южную часть —  Парк на Смоленке вдоль Морской 
набережной. В этом материале рассказываем, каким он будет и что о нем думают 
будущие посетители.
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ЧИСТЫЕ И КРАСИВЫЕ ДВОРЫ НА БЛАГО ЛЮДЯМ

— Эдуард Артурович, какие террито-
рии удалось благоустроить за лето?
— На летний период у нас было заплани-
ровано три крупных проекта: благоустрой-
ство спортивной площадки (ул. Наличная, 
40 к.2), благоустройство детской площадки 
(ул. Наличная, 49), работы по ремонту ас-
фальтового покрытия (ул. Кораблестро-
ителей, 33; ул. Морская набережная, 25 
и ул. Кораблестроителей, 29 к.1.). Ремонт 
асфальта уже выполнен. К 1 сентября бу-
дет готова спортивная площадка. Сроки 
по детской площадке у нас стоят до 15 ок-
тября. Сейчас работа находится в актив-
ной стадии, поэтому к этому времени все 
будет готово.
Кроме этого, ведется постоянная работа 
по содержанию территорий зеленых на-
саждений общего пользования. Уборка, 
покос травы, очистка урн —  это наша еже-
дневная деятельность, которая выполняет-
ся в каждый сезон. Постоянно идет работа 
по выявлению и устранению аварийных по-
вреждений детского игрового и спортивного 
оборудования. Там, где возможен ремонт, 
мы его делаем, где невозможен, мы либо ме-
няем поврежденные приспособления, либо 
ограничиваем к ним доступ и устраняем 
аварийность. Такая работа тоже ведется 
регулярно.

— Благодаря чему реализуются эти про-
екты?
— Все, кроме благоустройства детской пло-
щадки, выполнено за счет средств местного 
бюджета. Мы заказывали проекты, на их ос-
новании выполнялись работы. Для смены 
асфальтового покрытия проект был не ну-
жен, эта задача входила в плановый ремонт. 
Площадка на Наличной, 49 сделана благо-
даря субсидиям города на благоустройство. 
Зимой мы участвовали в конкурсе, наш про-
ект победил.

— Какие планы по благоустройству тер-
риторий на осень?
— 15 октября заканчивается агротехниче-
ский период. К этому времени мы планиру-
ем завершить все незаконченные на данный 
момент работы. К аких-то крупных плано-
вых работ на осень у нас не будет. В случае 
форс-мажора будем экстренно решать воз-
никшие проблемы.

— Есть ли у жителей возможность по-
влиять на благоустройство территорий?

— Такая возможность есть. У жителей 
огромное количество способов с нами свя-
заться. Это можно сделать по телефону: 
(812)-351–19–15 (доб.213), (812)-351–19–14, 
по электронной почте: vestnik_mo11@mail.
ru, через форму на сайте, написать письмо 
или прийти лично (приемное время: с поне-
дельника по пятницу с 9:00 до 12:00 и с 15:00 
до 17:00).
Принять непосредственное участие в обсуж-
дении проектов тоже можно. В соответствии 
с законом, перед началом проектирования 
мы встречаемся с жителями, устраиваем 
публичные слушания, куда все желающие 
приходят и высказывают свои предложения. 
Население извещаются либо через объяв-
ления во дворах, где планируются работы 
по благоустройству, либо через информа-
цию на сайте и в группе Вконтакте, либо 
на портале обратной связи. По тем про-
ектам, которые реализуются сейчас, тоже 
проходили публичные слушания.

— Проводятся ли на территории округа 
субботники или общественные акции?
— В году есть два месячника по благоу-
стройству: в октябре и апреле. В течение 
этого месяца жители по желанию могут по-
участвовать в благоустройстве округа. Так-
же проводится общегородской субботник 
(как правило, в последнюю субботу месяца), 
на который приглашаются все желающие. 
Мы обеспечиваем людей инвентарем: вы-
даем грабли, перчатки, пакеты, все вместе 
убираем территорию.

— Есть ли конкурсы по благоустройству 
территорий среди населения?
— Например, сейчас проводится конкурс 
на лучший цветник округа. Им занимается 
отдел по работе с населением. Заявки при-
нимаются в виде фотографий с сопрово-
дительным письмом на наш электронный 
адрес: vestnik_mo11@mail.ru или по адресу: 
ул. Кораблестроителей д. 35, корп. 5, 2 этаж, 
каб. 1. Принять участие можно до 21 сен-
тября.

— Расскажите про ваш чат-бот «Чистый 
патруль»
— Весной этого года мы запустили чат-
бот «Чистый патруль». Он касается убор-
ки в весенне- летний период. В данном 
чате присутствуют жители и сотрудники 
некоторых организаций, которые обслу-
живают территорию нашего округа. Там 

есть наши представители, представители 
администрации района, представители 
ГУЖА и садово- паркового хозяйства. Люди 
могут скидывать туда жалобы с адресами, 
которые оперативно отрабатываются со-
ответствующими организациями. Работа 
происходит быстро, без лишней бюрокра-
тии. Благодаря чату стало проще взаимо-
действовать с населением. Но некоторые 
участники чата думают, что с помощью 
него можно решить любую проблему. К со-
жалению, это не так. У него есть конкрет-
ная задача —  это уборка мусора на опре-
деленных территориях.

— С какими трудностями вам приходит-
ся сталкиваться в работе?
— К сожалению, часто бывает так, что толь-
ко что покрашенное или отремонтирован-
ное оборудование портят вандалы. Из-за 
этого нам приходится в одном и том же ме-
сте по нескольку раз устранять недостатки. 

Это основной нюанс, с которым мы сталки-
ваемся в своей работе, особенно это касается 
содержания территорий и установки нового 
оборудования. В остальном все идет своим 
чередом. Все работы выполняются по проек-
ту. Никаких явных сложностей, которые бы 
затрудняли нашу работу, нет. Единственное, 
хотелось бы чуть больше понимания от лю-
дей. Благоустройство, особенно комплекс-
ное, сопряжено с использованием специ-
альной техники, которая издает шум. Мы 
шумим только в то время, которое разреше-
но по закону. Но не всегда удается объяснить 
людям, что нужно немного подождать, что-
бы через пару недель во дворе было красиво 
и чисто, появилось  что-то новое. В се-таки 
мы стараемся для людей. Хотим, чтобы они 
жили в ухоженных дворах, чтобы было при-
ятно выходить на улицу, заниматься спор-
том и играть с детьми на площадках.

ТЕКСТ: Елизавета Ушакова

Лето —  активный период работ по благоустройству территорий. Не без изменений 
прошел этот сезон и на Острове Декабристов. О том, что удалось улучшить за летний 
период и что предстоит сделать за осень, мы поговорили с главным специалистом 
отдела по благоустройству территорий и окружающей среды МО Острова Декабри-
стов Эдуардом Мусиным.


